

Quoi de neuf ?

> 15 août 2006

Analyse sur la justification du projet de détournement Eastmain 1A/Rupert

À la demande des chefs de trois communautés crie, Philip Raphals, DG du Centre, a produit une analyse de la justification du projet Eastmain 1A/Détournement Rupert. Le rapport a été soumis aux deux instances chargées de l'évaluation environnementale du projet, soit la Commission fédérale de l'examen (de l'Agence canadienne d'évaluation environnementale) et le Comité d'examen (« Comex ») créé en vertu de la Convention de la Baie-James et du Nord québécois.

Le rapport est disponible [sur notre site internet](http://www.ceaa-acee.gc.ca/010/0001/0001/0017/001/1281.pdf), et sur celui de la Commission fédérale www.ceaa-acee.gc.ca/010/0001/0001/0017/001/1281.pdf.

> 1er juin 2006

Du nouveau : l'abonnement corporatif à Enjeux-ÉNERGIE

Enjeux-ÉNERGIE tient à remercier chaleureusement ses premiers abonnés corporatifs : Environnement Canada, Fasken Martineau DuMoulin S.E.N.C.R.L., le ministère du Développement durable et des parcs du Québec et le Mouvement Desjardins. Tout en maintenant la gratuité de l'abonnement individuel, Enjeux-ÉNERGIE demande aux entreprises et institutions qui le consultent régulièrement de s'inscrire comme abonné corporatif.

Cette option permet d'utiliser Enjeux-ÉNERGIE comme outil de communication interne tout en participant au financement de la publication. Le Centre Hélios invite par ailleurs toute organisation intéressée par la possibilité de se procurer un abonnement corporatif à nous contacter (sec@centrehelios.org, 514.849.7900).

> 15 mai 2006

Le Centre Hélios finaliste pour les Phénix de l'environnement

Le Centre est très fier d'annoncer qu'Enjeux-ÉNERGIE a été retenu comme finaliste pour les Phénix 2006 dans la catégorie Éducation/ sensibilisation.

Chaque année, 14 Phénix sont remis à des artisans du développement durable pour célébrer leurs actions remarquables. Ils sont décernés par les partenaires suivants : le Ministère du Développement durable, de l'Environnement et des Parcs, le Ministère du Développement économique, de l'Innovation et de l'Exportation, RECYC - Québec, Collecte sélective Québec, la Fondation québécoise en environnement et le Mouvement Desjardins.

Enjeux-ÉNERGIE entame maintenant sa cinquième année et cette sélection est déjà, pour nous, un grand signe de remerciement et d'encouragement de tous les lecteurs et acteurs de l'énergie et des changements climatiques.

Les prix seront remis dans le cadre d'un gala le 8 juin prochain à 17 h à la salle Albert-Rousseau de Québec.

> 15 mai 2006

Enjeux-ÉNERGIE en format HTML !

Le Centre Hélios innove et propose, en plus de la version originale de son bulletin d'information en PDF, une toute nouvelle version en format html. Nous vous invitons à suivre le lien suivant pour consulter le bulletin dans le format qui vous convient : [Enjeux-ÉNERGIE](#)

> 20 avril 2006

Le Centre Hélios participe au colloque du CEDRIE

Philip Raphals, directeur général, et Luis Salgado, responsable de projets en changements climatiques (CC), participeront à titre de conférenciers le 28 avril à un colloque international organisé par le CEDRIE, Centre de Développement de la Recherche Internationale en Environnement de l'Université de Montréal.

Intitulé Le Protocole de Kyoto : quel bilan un an après ?, le colloque a lieu à l'Université de Montréal et rassemblera une brochette d'experts et de personnalités actives dans le domaine des CC au Canada et en Europe.

M. Raphals présentera les récents développements sur l'Application conjointe, un des trois mécanismes de flexibilité du Protocole, et M. Salgado discutera du rôle des pays en développement comme le Pérou dans la lutte aux CC.

Le Colloque est gratuit. Pour plus d'information : celine.negre@umontreal.ca
<http://www.cerium.ca/article2230.htm>

> 31 mars 2006

Le Centre Hélios au Pérou

Les 12 et 13 mars dernier, le Centre Hélios participait au 6e atelier sur les activités liées à l'utilisation des terres, changement d'affectation des terres et foresterie (UTCATF) dans le cadre de la CCNUCC à Lima au Pérou.

Luis Salgado, chargé de projet en changements climatiques du Centre, était sur place et a présenté les perspectives du Centre en matière d'UTCATF. Il a aussi contribué à la formulation d'une proposition commune des pays d'Amérique latine sur les mécanismes pour réduire la déforestation, qui sera présentée à la prochaine séance de l'Organe subsidiaire du conseil scientifique et technologique de la Conférence des Parties (SBSTA), qui aura lieu en mai prochain.

> 10 mars 2006

Les énergies renouvelables pour les réseaux autonomes

Le Centre Hélios poursuit actuellement un projet de recherche pour le compte d'Hydro-Québec sur les énergies renouvelables. Son objectif est de préciser l'état d'avancement et l'évolution des coûts de nouvelles technologies qui pourraient, tôt ou tard, être implantées dans les communautés éloignées, afin de réduire l'utilisation de diesel pour la production d'électricité.

Mené par le d.g. du Centre, Philip Raphals, le projet fait appel aux ressources internes et externes, dont Martin Tampier et l'expert danois Søren Krohn.

> 16 février 2006

Notre équipe en changements climatiques grandit

Le Centre Hélios est heureux d'accueillir Luis Salgado comme analyste en changements climatiques. Ingénieur forestier de formation, il a représenté le Pérou comme négociateur auprès de l'ONU dans le cadre du protocole de Kyoto. Son expertise à l'égard du Mécanisme pour un développement propre (MDP) est reconnue au niveau international.

Cette semaine, M. Salgado est à Cartagène en Colombie pour s'adresser à des experts en MDP à l'occasion d'une rencontre organisée par l'IETA (International Emissions Trading Association), dans le but d'étudier le concept d'additionnalité.

> 20 janvier 2006

Le Centre Hélios est en deuil

Rodrigo Fernando Contreras F., membre et secrétaire du Conseil d'administration du Centre Hélios depuis 2004, est décédé le 8 janvier dernier à l'âge de 35 ans. Avocat attaché au cabinet montréalais Franklin Gertler, Rodrigo s'est spécialisé en droit commercial et corporatif, travaillant auprès des communautés autochtones, des petites et moyennes entreprises, des groupes de citoyens et des ONG. Rodrigo a contribué avec passion et énergie au développement du Centre Hélios. Nous ressentons profondément son absence.

L'équipe du Centre Hélios transmet ses plus sincères condoléances à sa famille et à ses amis. Nous aimerions également remercier ceux et celles qui, à l'invitation de la famille Contreras, ont fait des dons généreux au Centre Hélios en sa mémoire.

> 28 novembre 2005

Lancement de New ENERGY and CLIMATE Observer !

Le Centre Hélios annonce la parution d'une version anglaise du tout dernier numéro de son bulletin d'information Enjeux-ÉNERGIE et Enjeux-CLIMAT. À l'occasion de la Conférence de Montréal sur les changements climatiques le bulletin sera disponibles en version papier dans les deux langues. Nous espérons que vous apprécierez cette édition pilote de New ENERGY and CLIMATE Observer.

Pour vous inscrire à New ENERGY and CLIMATE Observer, envoyez un courriel à neco@centrehelios.org, ou utilisez le lien sur notre site internet.

Nous vous rappelons que nous sommes toujours à la recherche de commanditaires pour soutenir notre publication. Contactez-nous pour plus d'information au (514) 849-7900.

> 24 novembre 2005

Deux nouvelles publications

Le Centre Helios est fier d'annoncer la publication de ses plus récents projets en lien avec la Conférence de Montréal sur les changements climatiques.

S'orienter à la CdP/RdP : Un Guide sur le processus de la CdP/RdP

Un guide à l'attention des représentants pour la Conférence sur les changements climatiques qui rassemble un bon nombre d'informations pratiques sur le processus et les procédures entourant la nouvelle structure décisionnelle qu'est la CdP/RdP.

Le Guide est disponible en Français, Anglais et Espagnol et sera distribué lors de la Conférence de Montréal sur les changements climatiques.

Mettre en place une Autorité nationale désignée pour le MDP. Pourquoi et Comment ?

Un guide pratique à l'attention des pays en développement de la Francophonie pour favoriser la mise en place des AND, les organisations en charge de coordonner les activités du Mécanisme pour un développement propre (MDP) à l'échelle nationale.

Cet ouvrage sera lancé le 1er décembre à la rencontre de la Francophonie et sera disponible sur notre site à partir de cette date.

> 3 novembre 2005

Présentations sur les changements climatiques et la Conférence de Montréal sur le climat

Le Centre Helios collabore présentement avec le Regroupement national des conseils régionaux de l'environnement (RNCREQ) pour développer une série de conférences sur les enjeux des changements climatiques et de la Conférence de Montréal sur le climat. Ces présentations s'adresseront aux différents acteurs sur la scène municipale et les inviteront à s'engager pour réduire les émissions de GES. La conférence sera présentée dans une dizaine de régions.

> 12 octobre 2005

Un guide pour mieux comprendre la Conférence de Montréal sur le climat

Helena Olivas du Centre Hélios et Frédéric Gagnon-Lebrun d'ÉcoRessources, avec l'appui de l'ACDI, préparent un guide pratique sur la 1^e Rencontre des Parties du Protocole de Kyoto (RdP1 ou MOP-1 en anglais) qui aura lieu à Montréal dès le 28 novembre prochain. Cette rencontre aura lieu en parallèle avec la 11^e rencontre des parties de la Convention cadre des Nations unies sur les changements climatiques (CdP-11, ou COP-11).

Le guide, qui sera publié en français, anglais et espagnol, sera un outil précieux pour les participants de la réunion. Il démystifiera les aspects techniques de la rencontre liés au processus de négociation et sera distribué aux quelques 10 000 délégués et représentants d'ONG et de médias attendus.

Le guide sera disponible sur notre site web dès le 21 novembre.

> 22 septembre 2005

Un guide pour les pays en développement

Le Centre Hélios, en partenariat avec l'Institut de l'énergie et de l'environnement de la Francophonie (IEPF), prépare actuellement un guide pratique portant sur la mise en place des Autorités nationales désignées (AND). Il s'agit d'une instance gouvernementale nécessaire pour qu'un pays en développement participe au Mécanisme pour un développement propre (MDP).

Mme Helena Olivas, directrice au dossier changements climatiques, a réuni des experts du domaine pour développer cet outil, qui s'inspirera de l'expérience vécue en Amérique latine.

Le guide sera publié en novembre prochain à l'occasion de la Conférence de Montréal sur le Climat.

> 3 août 2005

Le MDP en espagnol

Le Centre Hélios en collaboration avec le Earth Council Learning Center développera deux cours qui seront offerts en espagnol sur le Mécanisme pour un développement propre (MDP), qui fait partie du protocole de Kyoto. Hélène Olivas, directrice des changements climatiques du Centre, sera responsable de la traduction, la mise à jour et l'enseignement de ces cours qui vise à assister les pays hispanophones dans la compréhension et le développement de projets du MDP.

L'ONG Earth Council a été fondé par Maurice Strong à l'occasion de Conférence de Rio en 1992. Sa mission consiste à promouvoir le développement durable au sein des communautés.

> 14 juillet 2005

L'évolution des marchés concurrentiels en Amérique du Nord

La Organización Latinoamericana de Energía (OLADE) vient de rendre publique une étude sur l'évolution des marchés énergétiques concurrentiels en Amérique du Nord, préparée par Philip Raphals, dg du Centre, et Peter Bradford, ancien président des agences réglementaires dans les États de New-York et du Maine.

L'étude traite de nombreux aspects de régimes réglementaires aux É-U et au Canada, touchant les marchés concurrentiels. Elle fait ressortir aussi les éléments qui doivent être mis en place pour s'assurer que l'intérêt public soit respecté.

Cette étude fait partie d'un projet sur les énergies renouvelables qui vise à renforcer les réformes du secteur public et appuyer une gestion durable de l'environnement.

L'étude peut être consultée en cliquant [ICI](#).

> 22 juin 2005

Étude sur l'équilibrage de l'éolien

Philip Raphals, dg du Centre, a présenté à la Régie de l'énergie une analyse des implications de l'ajout de l'énergie éolienne aux besoins d'HQ Distribution (HOD). L'analyse tient compte des données horaires de 2004 de la demande d'électricité et des vents en Gaspésie. Elle démontre que, dû à la forte corrélation entre la demande et les vents, la réception directe de l'énergie intermittente n'aurait pas créé des difficultés pour HQD, étant donné la flexibilité de son contrat « patrimonial » avec HQ Production (HQP). L'étude remet donc en question le besoin d'un « contrat d'équilibrage », selon lequel HQP recevrait l'énergie des parcs éoliens et fournirait de l'énergie ferme à HQD, moyennant une rémunération additionnelle.

Fait dans le cadre de l'étude par la Régie du Plan d'approvisionnements d'HQD, le rapport peut être consulté en cliquant [ICI](#).

> 9 juin 2005

Bienvenue à la nouvelle rédactrice en chef

Nous avons le plaisir d'accueillir Colleen Thorpe comme rédactrice en chef d'Enjeux-ÉNERGIE. Elle remplace Jean-Sébastien Trudel, qui poursuivra à temps plein sa maîtrise portant sur l'analyse du cycle de vie. Nous le remercions vivement pour sa contribution au bulletin.

Après 10 ans de journalisme au Québec et en Allemagne, Colleen Thorpe a œuvré comme consultante en environnement et communication. Elle termine actuellement sa maîtrise en environnement à l'Université de Sherbrooke. Colleen continuera de couvrir et d'approfondir les défis reliés à l'énergie tant sur le plan global que local.

> 25 mai 2005

Publication d'un nouveau rapport

À la demande de la Commission fédérale d'examen du projet hydroélectrique Eastmain-1-A — dérivation Rupert, Philip Raphals, directeur général du Centre Hélios, a préparé un rapport sur la partie de l'étude d'impact effectuée par Hydro-Québec traitant de la justification du projet. Ce rapport doit aider la Commission à s'assurer que les informations fournies par le Promoteur permettront un examen public éclairé et complet de cet aspect du projet.

> 18 avril 2005

Enjeux-ÉNERGIE inaugure une nouvelle section

Le Centre Hélios est fier de vous présenter ce numéro d'Enjeux-ÉNERGIE, qui marque un tournant dans la petite histoire du bulletin. Afin d'être encore plus d'actualité, nous vous présentons une nouvelle section, intitulée Enjeux-CLIMAT, dans laquelle nous traiterons exclusivement des enjeux concernant les changements climatiques.

Enjeux-CLIMAT est produit et publié par le Centre Hélios, en collaboration avec le Centre québécois d'actions sur les changements climatiques. Il sera incorporé gratuitement dans les pages centrales d'Enjeux-ÉNERGIE à chaque deux semaines.

> 31 mars 2005

Du nouveau sur le Web

Le Centre Hélios est fier d'annoncer le lancement d'une nouvelle section sur son site Internet. La section, intitulée Changements climatiques, porte sur les questions de la mise en oeuvre du protocole de Kyoto. Projets MDP, système de crédits, réglementation sont quelques-unes des nouvelles spécialités du Centre rendues possible grâce, notamment, à la nouvelle directrice, changements climatiques, Helena Olivas, de pair avec de nouveaux collaborateurs, telles que Christiana Figueres et Svetlana Morozova.

Vous découvrirez également des nouveaux collaborateurs et des membres au sein de notre conseil d'administration. Nous vous encourageons enfin à consulter notre site Web régulièrement pour connaître nos projets à venir et des publications mises à jour.

> 9 mars 2005

Le Centre a présenté son mémoire sur l'avenir énergétique du Québec

Dans le cadre de la consultation sur l'avenir énergétique du Québec, Philip Raphals, directeur général du Centre Hélios, a présenté un mémoire devant la Commission de l'économie et du travail, le 1er mars.

M. Raphals a traité de plusieurs questions à l'égard de l'électricité, notamment la fiabilité de l'approvisionnement, la rentabilité des exportations antérieures et futures, l'électricité patrimoniale et la révision du cadre réglementaire.

Le mémoire du Centre Hélios est disponible en ligne sur le site de l'Assemblée nationale.

> 16 février 2005

Le Centre accueille une nouvelle directrice

Le Centre Hélios a le plaisir d'accueillir Helena Olivas au poste de directrice, changements climatiques. Mme Olivas, qui s'exprime avec aisance dans trois langues, a occupé les fonctions de directrice des programmes au Center for Sustainable Development in the Americas, à Washington, DC, avant de devenir spécialiste en changements climatiques chez SNC-Lavalin Environnement. Elle possède une maîtrise en développement international et en environnement de l'American University, de Washington.

Le Centre désire souligner la contribution pour ce poste du FAQDD, du RISQ et du CLD Centre-Sud / Plateau Mont-Royal.

> 8 décembre 2004

Le Centre Hélios en Argentine

Le directeur du Centre Hélios, Philip Raphals, se rendra à Buenos Aires, en Argentine, pour assister à la 10^{ième} Conférence des parties de la Convention cadre des Nations unies sur les changements climatiques.

M. Raphals fera une présentation sur Le MDP dans la Francophonie : fiches d'information sur le potentiel et les opportunités dans les pays francophones, à l'occasion de la réunion francophone organisée en marge de la Conférence des parties par l'Institut de l'énergie et de l'environnement de la Francophonie (IEPF).

> 26 novembre 2004

Le Centre Hélios est invité par Réseau Environnement

Le Centre Hélios a eu le plaisir de participer hier, le 25 novembre, à la Journée technique provinciale de Réseau Environnement. Cette journée avait pour thème « Kyoto, crédits de CO2 et MDP ».

Le directeur Philip Raphals et Matthew Bramley, directeur des changements climatiques à l'Institut Pembina, ont présenté conjointement un atelier sur le lancement et le développement d'un projet dans le cadre du Mécanisme pour un développement propre (MDP).

Plus de 80 participants venant des secteurs public et privé étaient présents à cette journée.

> 22 septembre 2004

Nouveau rédacteur en chef

Le Centre a le plaisir d'accueillir Jean-Sébastien Trudel qui vient d'être nommé rédacteur en chef d'Enjeux-ÉNERGIE.

Il remplace Patrick Henn, qui occupait les postes de chercheur et de rédacteur en chef depuis deux ans. Nous remercions d'ailleurs chaleureusement Patrick pour sa contribution au Centre, et nous lui souhaitons bonne chance dans ses nouvelles fonctions à Hélios.

Jean-Sébastien Trudel a occupé auparavant les fonctions de pupitreur en chef adjoint et de journaliste au journal

Les Affaires. Il couvrirait notamment les énergies renouvelables, le développement durable et le protocole de Kyoto.

À la barre d'Enjeux-ÉNERGIE, Jean-Sébastien s'engage à continuer de couvrir et d'approfondir les secteurs émergents des énergies renouvelables.

> 10 septembre 2004

Le Centre Hélios en conférence à Denver

Le directeur du Centre, Philip Raphals s'est rendu à Denver le 2 septembre dernier, pour prononcer un discours sur son étude, *Toward an International Green Standard for Small-Scale Hydropower*.

La séance, dans le cadre de la *World Renewable Energy Conference*, a été présidée par le Dr Michael Sale, qui gère le *Water Resource Group aux Oak Ridge National Laboratories*, aux États-Unis.

L'étude, faite conjointement avec le Low Impact Hydropower Institute, est présentée dans le Cahier de l'Énergie vol. 1 n° 4 paru en février 2004, disponible en cliquant sur le lien suivant : http://www.centrehelios.org/downloads/papers/cahier_n4_fevrier2004.pdf

> 9 juin 2004

Le Centre Hélios collabore avec le FINA

Le directeur du Centre Philip Raphals a été invité à la table du ministre de l'Environnement du Québec, Thomas J. Mulcair, lors d'un petit-déjeuner conférence qui aura lieu le lundi 14 juin. Organisé par le Forum sur l'intégration nord-américaine (FINA), cet événement souligne les dix ans de l'Accord nord-américain de coopération dans le domaine de l'environnement. M. Mulcair présentera un bilan de l'accord selon une perspective québécoise.

Le Centre a déjà collaboré avec le FINA pour la préparation d'une colloque au Mexique sur la sécurité énergétique nord-américaine.

Pour s'inscrire : Contacter le FINA au (514) 844-8030 ou à inscription@fina-nafi.org

> 14 mai 2004

Nouvel appui pour Enjeux

Le Centre Hélios est heureux d'annoncer la venue d'un nouveau partenaire pour Enjeux-ÉNERGIE, le ministère du Développement économique et régional et de la Recherche du Québec. Nous le remercions vivement.

Examen des options énergétiques d'une mine de diamants

Le Centre Hélios examinera les options énergétiques pour une mine de diamants de la multinationale De Beers, près de la Baie James en Ontario. Le *Mushkegowuk Council*, qui représente les huit communautés cris de la région, a confié ce mandat au Centre.

De Beers propose d'installer des groupes diesel d'une capacité de 20 MW. Dans le cadre de l'évaluation environnementale du projet, le Centre examinera la faisabilité et la rentabilité des options de rechange en faisant appel aux services de Hélimax Énergie de Montréal, et *Sigma Engineering Ltd.*, de Vancouver.

> 28 avril 2004

Nouveau commanditaire

Le Centre Hélios est heureux d'annoncer la venue d'un nouveau commanditaire pour Enjeux-ÉNERGIE, le ministère de l'Environnement du Québec. Cette collaboration a été rendue possible grâce à l'implication du Bureau sur les changements climatiques.

Nous les remercions vivement.

Nouvelle étude

Le directeur du Centre Hélios, M. Philip Raphals, a déposé la semaine dernière un rapport dans le cadre des audiences de la Régie de l'énergie sur la sécurité énergétique.

[Cliquez ici](#) pour télécharger l'étude complète [format powerpoint - 231 ko].

> 17 mars 2004

Le Centre Hélios au Salon des technologies environnementales

Le Directeur adjoint du Centre, Patrick Henn, présentera une conférence au Salon des technologies environnementales du Québec, qui se tient du 17 au 19 mars 2004 à Québec.

Organisé par Réseau-Environnement, le salon comprend une série de sessions à l'intention des entreprises de technologies environnementales réduisant les GES, dont l'une traitera des mécanismes du protocole de Kyoto. La présentation de Patrick porte sur les opportunités et le potentiel des pays de la Francophonie en matière de Mécanisme pour un développement propre.

[Cliquez ici](#) pour télécharger la présentation [format powerpoint - 603 ko]

> 3 mars 2004

Changement de garde au Centre Hélios

Le Centre Hélios souhaite annoncer que M. Philippe Dunsky a récemment quitté ses fonctions à titre de directeur général du Centre. Considéré comme un des plus importants experts en énergie du Québec, Philippe a œuvré au sein du Centre depuis sa fondation. Il nous quitte afin de s'ouvrir à de nouveaux défis professionnels, tout en continuant à collaborer de temps à autre avec le Centre.

Nous tenons à le remercier pour son importante contribution à la mission et aux réalisations du Centre, tout en lui souhaitant un franc succès dans ses futurs projets.

Helios sera dorénavant dirigé par Philip Raphals, directeur et co-fondateur du Centre, et Patrick Henn, directeur adjoint.

> 18 février 2004

Poursuite de l'étude du potentiel et des opportunités MDP dans la Francophonie

Le Centre Hélios procédera, grâce à la collaboration et l'appui financier de l'Institut de l'énergie et de l'environnement de la Francophonie et des gouvernements du Canada et du Québec, à la 2^{ème} phase d'une évaluation du potentiel et des opportunités dans le cadre du Mécanisme pour un développement propre (MDP) des pays en développement de la Francophonie.

Cette 2^{ème} phase permettra d'évaluer 29 nouveaux pays, s'ajoutant aux huit pays de la 1^{ère} phase.

> 5 novembre 2003

Le Centre est sélectionné pour conseiller sur la restructuration en Amérique latine

Dans le cadre d'un appel d'offres lancé par la *Organización Latinoamericana de Energía* (OLADE), l'Université de Calgary, le Centre Hélios a été sélectionné pour évaluer les impacts de la restructuration des marchés sur les consommateurs nord-américains, et ensuite proposer des stratégies pour assurer des marchés de l'énergie adéquats en Amérique latine et dans les Caraïbes.

Ce mandat de recherche fait partie du «Projet d'énergie renouvelable» de OLADÉ / Université de Calgary qui vise à renforcer les réformes du secteur public et à appuyer une gestion durable de l'environnement, par le développement des capacités locales et le développement de politiques dans le domaine de l'énergie.

> 22 octobre 2003

Le Centre publie un nouveau Cahier de l'énergie

Le Centre Hélios vous invite à télécharger le tout nouveau Cahier de l'énergie, intitulé "Centrales au gaz et énergies renouvelables : comparer des pommes avec des pommes".

Le cahier émane d'une recherche réalisée par trois experts californiens au sujet des méthodes utilisées pour comparer le coût de ces deux options énergétiques. Il en ressort que la pratique actuelle néglige le risque associé aux fluctuations des prix du gaz naturel, et bénéficie ainsi indûment l'option thermique. Cette recherche a des implications, entre autres situations, pour l'analyse des soumissions dans le cadre d'appels d'offres pour de la nouvelle production d'électricité.

Téléchargez ici

Pour recevoir les prochains Cahiers (gratuit)

> 8 octobre 2003

Hélios participe à la gestion appropriée du nucléaire

Le Centre Hélios participe dans un exercice d'envergure mené par la Société de gestion de déchets nucléaires (SGDN), organisme chargé par le Parlement du Canada d'élaborer les principes, règlements et programmes que requiert la gestion des déchets radioactifs de la combustion nucléaire au Canada.

Philip Raphals, directeur adjoint du Centre, œuvre au sein d'un groupe de travail ayant pour but d'élaborer un ensemble de scénarios d'avenir possibles, à moyen et à long terme, pour guider la SGDN dans son évaluation des approches proposées pour la gestion des déchets nucléaires.

> 24 septembre 2003

Le Centre Hélios évaluera le potentiel et les opportunités MDP en Francophonie

Le Centre Hélios est heureux d'annoncer qu'il procédera, grâce à la collaboration et l'appui financier de l'Institut de l'énergie et de l'environnement et de la Francophonie (<http://www.iepf.org/>), à la première phase d'une évaluation du potentiel et des opportunités de projets éligibles au Mécanisme pour un développement propre (MDP) dans les différents pays en développement de la Francophonie.

Cette première phase du projet complètera sous peu huit « fiches-pays » : Bénin, Cameroun, Djibouti, Haïti, Laos, Maroc, Maurice et Tunisie.

> 27 août 2003

Le Centre Hélios aidera à la mise en place du RPS de New York

Le Centre Hélios a été mandaté par la *Energy Foundation* pour aider à la conception de l'obligation échangeable d'énergie verte (*Renewables Portfolio Standard*) présentement en préparation dans l'État de New York.

Philip Raphals, directeur adjoint et cofondateur du Centre, travaillera de concert avec le directeur du *Low Impact Hydropower Institute* aux États-Unis, afin de développer une série de critères objectifs pouvant déterminer quels projets hydroélectriques seraient éligibles au RPS.

> 30 juillet 2003

Opportunités pour commanditaires

Le Centre Hélios est heureux d'annoncer qu'il offre maintenant aux gouvernements, entreprises et autres bailleurs de fonds potentiels une occasion unique pour soutenir cette revue francophone d'actualités internationales sur l'énergie et l'environnement, Enjeux-ÉNERGIE.

Avec plus de 8000 lecteurs (décideurs et acteurs clé de tous les milieux de l'énergie, répartis surtout au Canada et en Europe), le bulletin offre aux commanditaires une excellente visibilité. Pour plus de renseignements sur les prix et la visibilité offerte, écrivez à sec@helioscentre.org.

Tous nos remerciements à notre premier commanditaire officiel, l'Agence de l'efficacité énergétique du Québec (<http://www.aee.gouv.qc.ca>), et à notre premier bailleur de fonds, le Fonds d'action québécois pour le développement durable (<http://www.faqdd.qc.ca>).

> 18 juin 2003

Le Centre Hélios est de nouveau en Afrique

C'est dans le cadre de l'Atelier sur le Mécanisme pour un développement propre organisé au Burkina Faso par l'Institut de l'énergie et de l'environnement des pays de la Francophonie (IEPF) que M. Patrick Henn, chargé de projets au Centre Hélios, donne aujourd'hui le 18 juin une conférence à ce sujet à Ouagadougou, la capitale. Sa conférence portera sur les renseignements requis des pays en voie de développement pour que des projets d'énergie propre chez eux puissent générer des crédits de CO2 dans le cadre du Protocole de Kyoto.

Le Centre Hélios est partenaire de l'IEPF dans l'organisation de cet atelier, auquel des délégations de nombreux pays de la Francophonie seront présentes. Les autres partenaires sont des instances gouvernementales du Canada, de la France, du Sénégal et du Burkina Faso.

Renseignements : sec@helioscentre.org ou http://www.iepf.org/docs_prog03/pol_envir03/2603_atelier_MDP/atelier_MDP_ouaga.doc.

> 4 juin 2003

Inventaire des énergies renouvelables en Amérique du Nord

Le Centre Hélios est heureux d'annoncer qu'il a été sélectionné par la Commission de coopération environnementale de l'Amérique du Nord (CCE), créée en vertu de l'Accord de libre échange nord-américain, afin de lui préparer un inventaire complet des énergies renouvelables en Amérique du Nord.

L'inventaire - qui couvrira les énergies de source éolienne, solaire, biomasse, géothermique et hydraulique - permettra aux spécialistes et au public intéressé de connaître l'envergure des installations existants et projetés dans chacun des États, provinces ou territoires du Canada, des États-Unis et du Mexique.

Pour plus de renseignements, contactez-nous à sec@centrehelios.org

> 21 mai 2003

Nomination au Conseil d'administration du Centre Hélios

Le Centre Hélios est heureux d'annoncer l'arrivée de **M. Michel Bouchard** au sein du Conseil d'administration du Centre. Directeur du Secrétariat francophone de l'Association internationale pour l'évaluation des impacts, monsieur Bouchard apporte notamment au Centre plus de 30 ans d'expérience dans le domaine de la recherche scientifique et de la direction d'organismes variés.

Participation à la Table ronde nationale sur l'environnement et l'économie

Le Centre est également heureux d'annoncer que son directeur général, M. Philippe Dunsy, participera à un comité mis sur pied par la Table ronde nationale sur l'environnement et l'économie au sujet de la fiscalité et l'efficacité énergétique.

> 7 mai 2003

Le Directeur du Centre Hélios, M. Philippe Dunsy, a donné hier à Banff en Alberta une conférence devant l'Association canadienne des membres des tribunaux d'utilité publique (CAMPUT).

Intitulée Kyoto: Implications for Utility Regulation, elle a examiné les enjeux auxquels les régulateurs font face depuis la ratification du Protocole de Kyoto au Canada.

Téléchargez ici les acétates de la conférence.

> 24 février 2003

Le Centre Hélios en Afrique : examen des occasions dans le cadre du Mécanisme de développement propre
[Lire le communiqué](#)

> 19 février 2003

«L'industrie à l'ère de Kyoto» : Le Centre Hélios se penche sur les grands émetteurs industriels de gaz à effet de serre

C'est dans la foulée de la ratification par le Canada du Protocole de Kyoto que le Centre Hélios a préparé un rapport sur la répartition des objectifs de réduction de GES chez les grands émetteurs industriels du pays.

[Lire le communiqué](#)
[Télécharger le rapport](#), 2500 ko

Le Centre Hélios affiche, sur cette page, des nouvelles quant aux développements récents de ses activités. Le contenu est mis à jour régulièrement. Revenez nous voir.